影響することになるでしょう。

側の意識のす

り合わせが必要です。

その後の診療報酬改定にも

全然進んでいない」と認 財務省から「医療界の意

で自分の首を絞めるような反対運動

保険薬局の覚悟が目に見えてい

は感心できませんよ。

ただ、

一方で

料を取れなくなるという問題もある

リフィルを出せば医学管理料や再診

でしょうが、患者さんや医療全体

リットにつながるのであれば、

かったら、

師が手を取り合って、

高い所を目指

すロッククライミング型が必要だと

処方箋の発行元と受ける

薬連携では、病院薬剤師と薬局薬剤

今後は病院薬剤部と保険薬局の薬

処方箋の普及がほとんど進んでいな

のだと思います。

1年後、

リフィル

生労働省の顔を潰しているようなも

なと考えています。

大阪府保険医協会のポスター

- は厚

違いから、薬局薬剤師が棒高跳び型 受け入れられなかったのです。この 提案者不在のまま物事が進むことは

に移行することは相当厳しいだろう

ざるを得なくなります。

療機関は、

患者さんのニーズに応え

敏感に反応するでしょう。

当然、

同様で、

そうした地域の患者さんは

の提案した薬で何か起きたときに、

処方提案をしていました。

自分

年収が少ない地域ほど早いという傾

はジェネリックへの切り替えは世帯

で残っていました。主治医が泊まる ろは処方提案したら主治医が帰るま

のなら自分も泊まるという気持ち

りましたが、

私が以前行った調査で

かったです。

ジェネリック医薬品の話があ

に魅力を感じていて、

私の現役のこ

び型で、高いバーを乗り越えること

病院薬剤師の意識は棒高跳

和感を持ったのはこの点です。

を経験した私が、調剤薬局に一番違

まだにはびこっています。

入が増えるという点数至

上主義が 病院勤務

ら②という仕組みのハードル型で

1つハードルを乗り越えたら収

けは患者さんに言われたことが多 発行が増えているようです。きっか 調査の結果などを見ると診療所での ないかと見ていますが、

アンケ

基幹病院を中心に進んでいくのでは

再診料があまり収入に影響しない

向がありました。リフィル処方箋も

リフィル処方箋の先にある未来 その対応には、外来+aの事業が必要だ

今後確実に進められる反対意見は多いものの

二極化していますね。 現場は「出す」「出さない」で完全に る先生方と話をする機会が多いので や研修会でご開業されていらっしゃ ついて議論をしたいと思います。 んでいるのか。最初にこのテー えるのか。あるいはすでに影響が及 の診療所経営にどのような影響を与 仕事柄、 リフィル処方箋の導入は、 リフィル処方箋についてお話を リフィル処方箋に関して医療 診療報酬に関する講演会 今後 マに

が減れば重症化する」と言われる先生 もいます。こうした先生方は絶対に ることもあります。 が来なくなるじゃないか!」と怒られ すると「そんなものを発行したら患者 イル処方箋は出さないという姿 また、「受診回数

いまだに

医薬品で起きました。私は「リフィ

これと同じことが、

ジェネリッ

てください」と立場が逆転します に行く」と言われたら「ちょっと待っ 「リフィルを出してくれないなら他院 い相手が患者さんです。患者さんに において勝ちますが、唯一、勝てな 護職などさまざまな人とのやりとり

ル推進のポイントは何でしょうか」

n

ると「週刊誌や

ワ

熟慮されての判断なのだと思います。 ます。患者さんにとって何が最善かを ル処方箋をすすめている開業医もい え方が根底にあるのかもし していないと薬を飲まない」という老 方で患者さんの状態をみて、リフ もっとも医師側がどれだけリフィ そもそも「患者は医師が管理

を飲まない」という意識がある先生に 「患者は医師が管理していないと薬 薬局との連携をもっと考えてみ

1995年、大阪大学医学部卒業。同大学医学部第一 れません。

ファルメディコ株式会社

リフィル処

もりはないでしょう。

一方、裏の理由は収入が減ることで

ある講演会で厚労省の

働省も最初から厳しく取り締まるつ 算定できなくなりましたが、厚生労 ローをしなければ服薬管理指導料を いる人が多くいます。服薬後のフォ ていたので、変えたくないと思って までのやり方でビジネスが成り立っ

代表取締役社長

療も行うとともに、薬剤師生涯教育や薬学教育にも携わっている。医療 法人嘉健会思温病院院長。一般社団法人日本在宅薬学会理事長

外科に入局後,同大学医学部附属病院で外科・呼吸器外科診療に従事

はリフィルを希望する患者さんの声 療所も増えているようです。いず 出してもらえますか」と質問される診 にもかかわらず「ここはリフィル 出てきているようで、受付で受診前 声に逆らうことは難しいと感じま を無視できなくなると思います フィル処方箋の存在を知った患者も ル処方箋に反対しても、患者さんの 実際、メディアの報道などでリ 方箋は、 体調管理はかかりつけ医の仕事であ ヤだ。今まで通り医師に診てもらっ 合が生じて自分の責任になるのはイ が、山口さんが指摘されたように薬 り、医師が定期的に診るのが最善と は、表と裏の2つがあります。前者は、 Pでも公開しています。 「リフィル処方箋で患者さんに不具 る薬剤師さんは少数派で、 うことが医師には伝わっていません。 剤師さんの在り方が変わっているとい いう理由です。確かにそのとおりです という趣旨のポスターを作成し、 「処方箋の使いまわし」はよくない 医協会の姿勢が明確で、 ます。特に大阪府では、 いては理解が進んでいませんね。 るものですが、なかなかこの点につ をしてくれるはずです。 ル処方箋の場合、必ずそうした対応 が義務づけられていますから。リフィ 020年9月施行)の薬機法の改正を てはどうかと思います。 ただ、その在り方を変えられてい リフィル処方箋に反対する理由に 確かに二極化していると思い 医師の負担軽減にもつなが 必要に応じた服薬フォロー 薬局の薬剤師には調剤時に

医療機関に 大阪府保険

Н

な表現になったのだと思います。

医師は看護師や薬剤師、

ーで「使いまわし」というネガティブ

て言えないので、

保険医協会のポス

る収入減が反対の理由とは、表立っ もありません。リフィル処方箋によ で0・1%減となっただけで何の手当 回の改定では、リフィル処方箋導入

と言ったら「そうだよな」と。 しかし今

料を新設してカバーする必要がある.

方箋を導入するのなら、

何かの管理

幹部が話された際、私が「リフィル処

たほうが助かる」と思っている人が

互いに妥協点を見出すことはアリな んじゃないかなと思っています

ポイント、

教えます!』と報道する

したら(1)

別の条件をクリアした

ーが『あなたの医療費を下げる

調剤報酬は、この算定要件をクリ

ことだ」と答えています

長期的には政策主導で進む 短期的には患者主導

るとか、 来で、 体の2%ぐらいで、湿布を出してい ない方が多いのです。 理由で意外にリフィル処方箋を出せ ル処方箋を出しました。患者さん全 箋が普及していくと考えられますか。 膳立てを用意すれば、リフィル処方 では、どのようなシナリオやお 適切と考える方7 私は4月と5月、 睡眠薬を出しているなどの 週1回の外 人にリフィ

ます?」と説明すると、皆さん「助か 方箋が3回まで使えるけど、どう とが確認できる高血圧の方に、 特に忙しい仕事の合間を縫って来 ます」とおっしゃいます 血圧手帳で症状が安定しているこ

来院している人は、 もありました。 かには、賛同してもらえなかった例 ことがイベントになっている方のな る人と介護職に付き添ってもらって ただ、 高齢者で病院に行く とても喜んでく

ジェネリックの普及に近いスピード と確認してくれて安心!」「何そ 師には会わないけど、薬局でちゃん がいることが大事だと思います。「医 には、患者さんの身近な範囲にリ で進むのではないでしょうか かと。小さな、成功例、の積み重ねで、 れ?」という流れで進むのではない フィル処方箋を使ったことがある人 今後リフィル処方箋を普及させる

ますが、 ますか。 どのように扱うべきだと言われてい 狭間先生は病院も経営されてい 職員にはリフィル処方箋を

リフィ ル処方箋の目的などを

1989年、日本大学理工学部薬学科卒業。同年4月 慶應義塾大学病院薬剤部研修入局。同年9月、北里大学病院薬剤部入 局。2003年、社会福祉法人日本医療伝道会衣笠病院薬剤科長。06年、 社会福祉法人恩賜財団済生会神奈川県横浜市東部病院薬剤部マネー ジャー。12年、日本経済大学大学院教授。病院部門別管理・運営の実 践シリーズ「薬剤部門のマネジメント」(日本医療企画)ほか、編著書多数

続きは、本誌7月号をご覧下さい

3 CLINIC BAMBOO 2022.7

2022.7 CLINIC BAMBOO 2

一昨年(2